

Diario del Comercio

ÓRGANO DEL PARTIDO LIBERAL DINÁSTICO



Año IV
REDACCIÓN
Rambla San Juan, 50, entresuelo
Administración: Unión, 54, Imprenta

Tarragona: viernes 22 de Julio de 1898

Precios de suscripción
En Tarragona 1.75 PTAS. al mes y 5 PTAS. trimestre.
En el resto de España 6 PTAS. trimestre.
En el extranjero 15 PTAS. trimestre.—Pago adelantado.
Remitidos y anuncios á precios convencionales.

N.º 1007

SE IMPONIA

Nobilísimo es el sentimiento que anima al gobernador civil de la provincia señor Román Vega, al mandar insertar en el *Boletín oficial* de ayer la importante circular que más abajo copiamos, demostrando, con varonil energía, lo dispuesto que está á no consentir por más tiempo que continúen las amarguras de los empleados de la Diputación provincial, dignos por todos conceptos de la consideración que merecen tan sufridos y celosos funcionarios.

Considerando meritísima la actitud de dichos empleados, que no han formulado ni una queja durante los once meses que han estado sin cobrar su sueldo, y comprendiendo el señor Román Vega que la situación de aquellos funcionarios comenzaba á ser desesperada, por causa de la perturbación y del abandono en que se hallaban los servicios provinciales, se ha visto obligado á publicar tan enérgica circular, exponiéndose, acaso, á las censuras de algún cacique y sacrificándose en bien de nuestra administración provincial.

No dude, nuestra primera autoridad civil, que tanto los empleados de la Diputación, como la opinión sensata, sabrán agradecerle la campaña de moralidad y de justicia que inició desde el momento que se posesionó del mando de esta provincia, pues, ya era hora que, con férrea mano, se pusiera coto al desbarajuste que venía reinando en nuestra Diputación.

Hé aquí la circular mencionada:

«Al enterarme como jefe de la Administración local, del estado de los servicios provinciales, he visto con profundo disgusto, que no solo no responde á sus fines, sino que la situación en que se encuentran en la actualidad, es verdaderamente desastrosa.

Una sola causa reconoce semejante perturbación; la falta de pago por la mayoría de los Ayuntamientos, del Contingente para gastos provinciales, y este estado de abandono, convertido en injustificada resistencia, es necesario que cese y que cese pronto para evitar los graves conflictos por que está pasando la hacienda provincial.

La Diputación tiene acordado el cobro por el procedimiento administrativo de apremio y se ha notificado ya á gran parte de los Ayuntamientos, que eluden, su responsabilidad con ofrecimientos de resultados negativos ó con pretextos capciosos para alejar al Agente ejecutivo por tiempo indeterminado; y como quiera que, además de las facultades concedidas al Ordenador de pagos para la realización de los débitos por Contingente provincial, la ley de Presupuestos de 28 de Junio último, en su artículo 27, declara á los Alcaldes y Concejales de los Ayuntamientos, responsables con sus bienes propios de la falta de cobro de los impuestos y de la falta de pago del referido Contingente, por doloroso que sea al Gobernador de la provincia tener que inaugurar su mando con actos de energía; impelido por tan extraordinarias circunstancias y dispuesto á que concluya tanto escándalo, he acordado prevenir á los señores Alcaldes, que toda negativa ó resistencia opuesta por su autoridad á los Agentes ejecutivos de la Diputación provincial, será estimada como denegación de auxilio, pasándose el tanto de culpa á los Tribunales

ordinarios, y que contra todos los Ayuntamientos que en el preciso término de diez días no verifiquen ingresos en proporción de sus descubiertos en la Depositaria de la Diputación, se instruirá expediente de responsabilidad personal, con presencia del resultado que arrojen sus balances y cuentas trimestrales y el estado de sus débitos, no siendo excusable dicha responsabilidad, ni aún alegando haberse posesionado recientemente del Ayuntamiento, mientras no justifiquen haber practicado las oportunas diligencias para exigir la en que hubiera podido incurrir su antecesor.

Espero que los señores Alcaldes y Concejales que forman las actuales Corporaciones, me evitarán el disgusto de proceder contra los mismos en la forma dicha, como me halló dispuesto á hacerlo sin consideración alguna, contra todos aquellos que desatiendan las disposiciones de la presente circular, de la que darán cuenta en la primera sesión que celebren y conocimiento á este Gobierno de provincia de haberlo así verificado.

Tarragona 20 de Julio de 1898.—El Gobernador, *Alonso Román Vega*»

Correo de Madrid

Julio 20.

Comunican de Nueva York que según telegramas recibidos de Santiago, el periodista Scobel, jefe de los corresponsales del *World* en Santiago, en el acto de solemnizar la capitulación izó la bandera de la República Cubana al lado de la norteamericana.

Al notario Shafter ordenó que se retirara, y como Scobel pretendiese dar explicaciones al general, éste le contestó irónicamente.

Entonces, irritado Scobel, dió una bofetada al general Shafter.

Enseguida fué conducido Scobel á Siney, y será probablemente sometido el periodista a un consejo de guerra en los Estados Unidos.

Un telegrama de Nueva York dice que el ministro de la Guerra de Washington al ver que queda exceptuada la plaza de Manzanillo de la capitulación de Santiago, ha ordenado inmediatamente el bombardeo.

Al efecto fueron enviados á Manzanillo el «New York» y el «Iow».

Durante el bombardeo, los barcos norteamericanos dispararon 3.500 proyectiles.

Quedaron destruidos algunos fuertes además de los barcos de que ya dimos noticia ayer.

También causaron daños en la población.

Dice otro despacho de Nueva York que según un estado hecho por el general Shafter, el total de las armas recogidas en Santiago de Cuba es de 10.000 fusiles. Además se recogieron diez millones de cartuchos.

Los periódicos norteamericanos relatan una escena conmovedora ocurrida en Annapolis el domingo último.

Se celebraba en aquella ciudad una misa en acción de gracias por haber salvado la vida los señores Cervera, Enlate y otros oficiales de la marina española.

En el momento del ofertorio todos se arrojaron, derramando lágrimas.

La numerosa concurrencia abandonó el templo profundamente conmovida.

Dicen también de Nueva York que se acaban los preparativos de marcha de la escuadra que ha de mandar el almirante Watson.

Los buques que la componen están haciendo repuestos de carbón, contando con abundantes municiones.

Algunos de ellos llevarán granadas especiales que pueden perforar planchas de acero de diez centímetros de espesor.

También comunica un despacho de Santiago recibido en Nueva York que los yankees establecerán para el aduano en la Aduana de aquella ciudad la tarifa mínima de los Aranceles españoles en la Gran Antilla.

Un despacho particular de la Habana dice que en el bombardeo de ayer contra Manzanillo, tuvimos nosotros tres soldados muertos, y dos oficiales y doce soldados heridos.

En la línea del Oeste que une la Habana y Pinar del Rio, cometieron los rebeldes otro bárbaro atentado con la dinamita, el pasó una máquina exploradora y un vagón.

Explotó la bomba, quedando destruidos.

Afortunadamente no ocurrieron desgracias personales. Sólo resultó el maquinista ligeramente contuso.

En la última reunión del Comité de Auxilios de la Habana se acordó crear nuevas cocinas económicas, para mejor aliviar la situación de los pobres.

Ha zarpado hoy de la Habana el buque de guerra austriaco que se encontraba en aquel puerto.

Publica hoy el periódico *El País* un artículo en que asegura que si, como dice *El Imparcial* de Madrid, han comenzado las negociaciones de paz, están tan poco adelantadas que el Gobierno no ha creído conveniente comunicar nada aquí, para preparar á la opinión respecto de lo que pasa.

Se han suspendido las sesiones del Parlamento insular.

Bajo la presidencia del general Arolas se reunieron hoy los coroneles de voluntarios para tomar acuerdos respecto á la defensa de la Habana.

Otro despacho particular de la Habana dice que frente al puerto de Manzanillo hay ocho barcos enemigos que permanecen silenciosos.

En la reunión que bajo la presidencia del general Arolas tuvieron los jefes de los voluntarios, además de acordarse algunos detalles de la defensa de la Habana, los dignos coroneles se mostraron todos dispuestos a morir en el cumplimiento de sus deberes.

El Gobierno de Washington cree necesaria, durante algunos años, la ocupación de Santiago de Cuba por los norteamericanos.

Con este motivo se cree que estallará más pronto de lo que todos pensaban el conflicto entre los rebeldes y los norteamericanos.

Se están llevando á cabo con gran actividad los preparativos para la expedición á Puerto Rico, pues los yankees quieren apoderarse de dicha isla antes de que España pida la paz.

Atendiendo sin embargo á las formidables fortificaciones existentes en la plaza de San Juan de Puerto Rico, se ha desistido por los norteamericanos de dar un asalto á dicha ciudad, prefiriendo rendirla por hambre.

El comodoro Watson se propone establecer una base de operaciones en las Islas Baleares.

El general Blanco ha telegrafiado á la guarnición de Manzanillo, ordenándole que resista hasta el último trance.

La prensa londonense comenta la proclama de Mac-Kinley estableciendo un Go-

bierno norteamericano en Santiago de Cuba y el descontento grandísimo producido por ello entre los rebeldes cubanos.

Muchos periódicos consignan la probabilidad, y algunos la certeza, de que pronto surgirán desavenencias y choques entre los yankees y los rebeldes.

Dicen también de Londres que una compañía inglesa ha ofrecido transportar á España 18.000 españoles, por la cantidad de 120 mil libras esterlinas.

El corresponsal del *Daily News*, en Washington, hace observar que en aquella población nadie habla de la independencia de Cuba.

Telegrafian de Palma que el capitán general de aquellas islas ha publicado un bando con el fin de desvanecer la alarma que reina en el vecindario.

En el referido bando se dice que, en el caso de presentarse en aquellas aguas la escuadra enemiga, el castillo de San Carlos disparará un cañonazo.

Además, dicta la autoridad militar varias disposiciones, entre ellas la de que los tahoneros y almacenistas de víveres tengan sus establecimientos dispuestos, previniendo que serán castigados los que contravengan dicha orden, y recuerda al pueblo que, lejos de mostrar debilidades, debe ayudar á la acción de nuestras armas para rechazar con energía el enemigo.

De Nueva York comunican que un telegrama de Washington asegura que se está preparando la campaña contra la Habana.

Dicen que el primer paso en este sentido ha sido el bombardeo de Manzanillo, en cuyo punto intentarán las tropas un desembarco, continuando luego análogas operaciones en otros puntos de la costa, por considerarse esto más práctico que exponerse á una marcha larga y penosa por el interior de la isla.

Esto último, además, sería totalmente imposible durante la actual época de las lluvias.

En estas operaciones, que tienen por objeto final el ataque de la Habana, tomarán parte todas las tropas norteamericanas que actualmente se encuentran en Santiago de Cuba.

El senador norteamericano Ubarrié ha declarado que después de haber celebrado varias conferencias con el subsecretario de Estado y otros altos funcionarios de Washington, tiene el convencimiento de que los Estados Unidos tienen el propósito de que España pierda todas sus colonias y que no cesarán en la lucha hasta que en el tratado de paz pueda consignarse la anexión de todas ellas.

Por conducto autorizado se dice que todas las interviews con el general Cervera y demás oficiales españoles, que han publicado los periódicos yankees, son puramente imaginarias.

Tanto el almirante Cervera como los demás marinos españoles se han negado á toda interview.

Por el Gobierno de Washington se ha dado orden de alojar en otro campamento las tropas alojadas en Tampa con destino á la expedición de Puerto Rico, en vista de los estragos que está causando allí la fiebre amarilla.

Dicen de Londres que los corresponsales de *The Times* y de otros periódicos ingleses telegrafian minuciosos detalles de la rendición de Santiago.

Afirman todas las noticias que las relaciones entre los oficiales españoles y los yankees son muy amistosas.

Anuncian de Londres que el periódico *The Daily Chronicle* dice que el embajador de los Estados Unidos Americanos en Lon-

dres, ha transmitido al Gobierno de Washington una proposición de una compañía inglesa para la repatriación de los prisioneros españoles.

The Pall Mall Gazette publica varios interviews que ha celebrado con jefes carlistas residentes en Londres.

En todos ellos se confirma que en el campo carlista se conspira, y que reina gran actividad.

También se quejan de los atropellos de que son víctimas sus correligionarios por parte de la policía española.

También dicen de Londres que The Morning Post, comentando las arrogancias del comodoro Watson, dice que toda tentativa de los norteamericanos contra Europa sería seguida de una intervención de las potencias y de una coalición europea contra Norte América.

De Londres comunican que parece resuelto el nombramiento de un vicecónsul de Inglaterra en Argel.

Se dice que de un momento a otro será nombrado y enseguida se le concederá el Regium Esecutur.

Los buques apresados en el puerto de Santiago son un cañonero y cuatro barcos más, llamados «Reina de los Angeles», «México», «Mortera» y otro que tiene el nombre borrado.

Estos buques representan un valor de cinco millones de pesos.

A bordo del crucero «Yale», que ha zarpado de Siboney, va el general Miles con rumbo a Puerto Rico.

Dicen de Nueva York que según telegramas de Santiago de Cuba, el almirante Sampson quiso ocupar, con parte de sus tripulantes, los buques españoles fondeados dentro de la bahía de Santiago de Cuba, considerándolos como presa suya, oponiéndose a ello el general Shafter, alegando que los buques, de igual modo que los fuertes y todo el material de guerra y marina existentes en Santiago, estaban incluidos en la capitulación y por consiguiente le habían sido entregados a él y son presa suya.

Muchos periódicos yankees dicen que los fuertes de Santiago están en completo estado de ruina por efecto de los últimos bombardeos.

El departamento de Guerra yankee anuncia que se ha incautado del cable de Santiago de Cuba y que no permitirá el uso del mismo sin previa censura, y esto cuando no lo necesite el Gobierno norteamericano para su servicio oficial.

Se dice que Schley ha declarado que las victorias militares y marítimas alcanzadas por los Estados Unidos pueden producir un cambio en la situación de las fronteras de Europa.

Según la lista de prisioneros, firmada por los generales Toral y Shafter, al hacerse la capitulación, se han rendido 22.798 españoles.

La noticia de que había 10 millones de cartuchos en la plaza de Santiago de Cuba, ha causado gran sorpresa en Washington, no faltando quien considere exagerada dicha cifra, pues en todos los partes anteriores del general Shafter, venía afirmando que los españoles carecían casi por completo de municiones.

Telegrafían de Londres anunciando que en una interview con un personaje español, que publica The Morning Post, se dice que si las negociaciones para la paz no se entablan enseguida, el Gabinete que preside el señor Sagasta será reemplazado por otro formado sobre la base Gamazo, duque de Almodóvar del Río, Montero Rios y Navarro Rodrigo.

The Standard dice que el señor Sagasta, para entablar las negociaciones de paz opina que debe acudir a la mediación de Francia; mientras el señor duque de Almodóvar del Río defiende la intervención alemana, deseando que aumente la rivalidad de Alemania y los Estados Unidos, evidenciada con motivo de la cuestión de Filipinas, pues cree que así se podrán obtener mejores condiciones.

The Daily Telegraph publica un despacho de Washington afirmando que el presidente

Mac-Kinley ha declarado a un senador muy importante, que no tiene esperanza de que España haga proposiciones de paz hasta que haya sido tomada la Habana.

The Times hablando de las negociaciones y de las proposiciones para la paz, dice que si España piensa proponer el sostenimiento de su soberanía en Cuba, no debe hacer proposiciones, porque los norteamericanos no aceptarían esta condición.

The Daily Telegraph hace prever que las dificultades que los norteamericanos han comenzado a tocar en Cuba, podrían muy bien modificar la futura resolución que tomen los yankees en lo que a la gran Antilla se refiere.

Extracto del Boletín oficial

Real orden del Ministerio de Hacienda referente al impuesto de cédulas personales.

Circular del Gobierno civil, que publicamos en otro lugar de este número.

Otra de la Administración de Hacienda referente a consumos.

La Comisaría de guerra de Tortosa anuncia para el día 25 de Agosto próximo la subasta del suministro de varios artículos.

Alcaldías:

Las de Almoester, La Riba y Torre de Fontaubella la subasta de los derechos de consumos.

La de Bisbal del Panadés tener expuesto el reparto de la contribución territorial.

El Juzgado de instrucción de Tortosa cita a Juan Mongó y Sorlí.

El de Valls cita a un tal Joaquín Martorell.

Extracto de las sesiones celebradas por la Comisión Mixta de Reclutamiento.

Extracto de la Gaceta de Madrid

Cátedras vacantes.—La de anteayer contiene tres reales órdenes del ministerio de Fomento disponiendo se anuncien a oposición las cátedras de lengua alemana de los Institutos de Cádiz y Santiago; de matemáticas de los Institutos de Lérida, Santiago y Vitoria, y de psicología, lógica y filosofía moral de los Institutos de Zaragoza y Sevilla.

Noticias locales

Primera Conferencia Pedagógica

Bajo la presidencia del activo y celoso inspector de primera enseñanza don Luis Santamaría empezaron ayer en el espacioso salón de actos del Instituto provincial las anunciadas conferencias.

El joven e ilustrado maestro de Ribarroja don Juan Llach; desarrolló el siguiente tema:

«Causas que motivan la irregularidad de la asistencia a las escuelas rurales.

Medios que puede emplear el maestro para contrarrestarlos.

Modificaciones que deberán hacerse en los procedimientos de enseñanza mientras no se venza dicha irregularidad.»

Después de un bien escrito exordio, en el cual expone las dificultades que se oponen a la acción saludable del maestro en los pueblos rurales.

Con muy buen acierto dividió el disertante su tema en tres partes.

En la primera expuso con estilo claro a la par que elocuente, las causas que motivan la irregularidad de la asistencia en dichas escuelas, descartando de las mismas la pretendida falta de recursos de los padres, pues consignó que generalmente los que más faltan a la escuela son los hijos de las familias pudientes.

Señaló como uno de los pródomos de esta irregularidad el codicioso afán de muchos padres de utilizar a sus hijos como braceros para las más duras faenas del campo, especialmente en tiempo de la recolección. De esta codicia dedujo con acertadas y muy enérgicas consideraciones la falta de respeto que en muchas localidades se tiene al maestro.

Sentimos que el disertante en una digresión fustigadora la sacrosanta institución de la herencia. Mejor acertado estuvo al achacar parte de las dificultades con que tropieza el maestro al caciquismo.

Reclamó la reforma de las Juntas locales de instrucción. Estableció un paralelo entre la acción del párroco y del maestro, deduciendo del mismo algunas consecuencias prácticas que merecen tenerse en cuenta. Expuso varios medios sumamente acertados para estimular en los alumnos el deseo de asistir a la escuela con asiduidad.

Entrando de lleno en la tercera parte de su tema

el disertante descarta de la enseñanza ciertas asignaturas de lujo, sentando la idea de que es contraproducente el querer modificar los procedimientos rutinarios de la agricultura.

Cree el señor Llach que con el paseo escolar de los jueves y una lección semanal se cumplirá sobradamente con la asignatura de Agricultura.

Detallando cada una de las asignaturas que forman la instrucción elemental, dió muestras el disertante de poseer un buen sentido práctico, pero nos vemos precisados a consignar que no estamos conformes con ciertas apreciaciones referentes a la enseñanza de la Doctrina Cristiana e Historia Sagrada.

Hablando de la modificación de procedimientos se declaró partidario del simultáneo. Cree que las asignaturas deben dividirse en cuatro grandes círculos a fin de contrarrestar la inconstancia en la asistencia.

Con muy buen acierto consignó la necesidad de que el maestro establezca en su escuela una sección compuesta de los alumnos que más se distinguen por su aplicación y especiales dotes de talento.

En elocuentes períodos consignó el orador que la falta de unión entre el magisterio es una de las causas de los defectos consignados.

La señorita Isabel Rodó, maestra de Secuita, leyó un bien escrito trabajo, en el cual consignó las causas de la irregularidad en la asistencia, indicando los procedimientos más adecuados para subsanarlos. Indicó la oportunidad de alternar los trabajos escolares con algunos ratos de recreo a fin de dar a las lecciones mayor incentivo.

El señor Panadés, maestro de Constantí, aplazó al disertante y a la señorita Rodó para la conferencia de hoy, a fin de presentar algunas reflexiones sobre el tema discutido.

La señorita Montserrat, maestra de Constantí, presentó como medida radical el proponer al Gobierno que declare obligatoria la enseñanza.

El disertante contestó a la señorita Rodó que insistía en su sistema cíclico, aclarando algunos conceptos.

Después de ligero debate, el cual terminó con muy buen acierto dirigiendo la discusión más amplia del tema para la conferencia que debe tener lugar hoy é indicando que ambos profesores habían prescindido del verdadero punto medio, extendiéndolo demasiado el señor Llach y restringiéndolo excesivamente la señorita Rodó.

El señor Alcalde, maestro de Calafell, pidió al disertante que le indicara los medios para que un maestro desprestigiado por el caciquismo pueda contrarrestar la irregularidad en la asistencia, contestando el disertante que ya había indicado que consideraba insuficientes los dos medios indicados.

El señor presidente suspendió las conferencias, que volverán a reanudarse hoy a las diez de la mañana.

Debemos consignar a fuerza de cronistas imparciales que la asistencia fué escasa dominando en el salón el bello sexo que aportó a tan provechosas reuniones la nota de color que tanto las realza, esperando que será mayor la concurrencia en las conferencias de hoy y mañana.

Actuaron de secretarios don Rosendo Rull, maestro de Borjas del Campo y don Juan Maimó, de Pratdip.

De la prensa profesional solo vimos representación de La Gaceta del Magisterio.

¡Señores excelentísimos!

Ustedes perdonen, si esta vez les señalamos con el dedo, pero interesa mucho a sus administrados, el que S. S. se penetren bien de lo que dice un diario de Tortosa, cuyo suelto ó noticia es como sigue:

«En la sesión celebrada ayer por nuestro Ayuntamiento tómoste, entre otros, el acuerdo de advertir a los tahoneros que, si dentro del improrrogable plazo de ocho días, no rebajan el precio del pan, en relación con el que tiene actualmente las harinas, que se procederá sin pérdida de momento a la instalación de una tahona por cuenta del Municipio, a cuyo efecto se han hecho ya todos los trabajos preparatorios.

Veremos cual será la contestación de los señores del gremio, después de esta saludable y última advertencia.»

«No les parece a los señores del Concejo, que el acuerdo tomado por el Ayuntamiento de Tortosa, debía haberlo adoptado ya hace tiempo el de que ellos forman parte?

«No les parece bastante tolerancia la que ha tenido nuestro Ayuntamiento con los señores tahoneros?

Y, no les parece que ha llegado ya el momento de defender, sin contemplaciones, los intereses de los ciudadanos, que les llevaron a aquella casa en la esperanza de que sabrían volver por los fueros de la justicia siempre que llegara el caso?

Y el caso ha llegado hace días; pero, ni el alcalde, ni nadie, ha dado señales de vida en un asunto que tan viva y directamente interesa a la clase más necesitada a la clase jornalera.

Como se trata de un asunto de verdadera justicia, nosotros no hemos de desistir de la campaña que iniciamos hace más de 15 días, y mientras subsista el descenso en el precio de las harinas no cesaremos en nuestro empeño de que se rebaje el precio del pan, cuya alza es injustificada y abusiva por muchos conceptos.

La fiesta de Santa Magdalena se celebrará hoy en su precioso altar de los claustros de la Catedral

a expensas de varios devotes. Por la mañana habrá misas hasta las ocho, cantándose después de la residencia un solemne oficio por la capilla del maestro reverendo Maueja. Por la tarde después del rezo del coro solemne Rosario cantado terminando con el canto de los gozos.

El vecindario de la carretera de Barcelona se queja con sobrada razón de las pestilenciales hedores que todas las tardes se perciben en dicho punto, los cuales se extienden hasta los alrededores del penal del Milagro, molestando a los bañistas que transitan por dicha barriada.

Creemos que la Junta municipal de Sanidad atenderá tan justas quejas y procurará que desaparezca prontamente el foco de infección que causa tanta molestia a dicho vecindario.

Ha cesado en el cargo de administrador principal de Correos de esta capital por haber sido trasladado a la de Salamanca don Julián Martínez, habiéndose encargado interinamente del mismo el probo é inteligente oficial 2.º del cuerpo de Correos don Antonio Herraiz, que cuenta 20 años de efectivos servicios, gozando de generales simpatías en esta ciudad.

Con verdadero gusto hemos saboreado la conclusión de «Impresiones de viaje», publicadas en nuestro colega local Tarragona Ciclista y debido a la bien cortada pluma de nuestro particular amigo don J. Tomás Molina, a quien nos tomamos la libertad de suplicar que nos proporcione a menudo el placer de leer excursiones tan bien descritas como la verificada al histórico Montserrat.

El tema 2.º que debe desarrollarse en las conferencias pedagógicas es el siguiente:

«Conexión entre la actividad intelectual y las funciones cerebrales.—Naturaleza de la acción nerviosa y consecuencias aplicables a la educación de la niñez.»

Será ponente el ilustrado maestro de Valls don Raimundo Casas Pedrerol, director del periódico La Defensa.

Hemos recibido el programa de las fiestas que la importante villa de Verdell celebrará los días 25 al 28 del corriente mes.

Una inquilina de la casa número 6, de la calle de Pons Icart, al subir ayer a su domicilio fué agredida por dos mujeres logrando desahirse de sus manos con el saco desgarrado.

Parece que la agréda ha presentado denuncia al Juzgado competente.

Se ha inaugurado en el fuerte de las Foreas el tiro de paloma.

Si se reúne número suficiente, esta mañana debe celebrar sesión la Comisión provincial para tratar de varios asuntos pendientes de resolución.

Esta temporada es oportuna para depurarse la sangre, los que sufran enfermedades eruptivas, con el ELIXIR DE ZARZAPARILLA de Juanola.

El remedio más poderoso contra la JAQUECA es la Migrainin Overlach. Venta: Farmacia Moderna, B. Misericordia número 5.

Observaciones meteorológicas de ayer, facilitadas por el Instituto provincial:

A las nueve de la mañana.—Barómetro, 759.00.
A las tres de la tarde.—Barómetro, 759.00.
Termómetro: Máxima 32.50.—Mínima 21.00.
Temperatura media, 25.75.—Viento S.

Páginas de la Historia

Batalla de Arapiles

22 DE JULIO DE 1812

El general inglés lord Wellington hacia las operaciones contra los franceses en Castilla la Vieja, cuando supo que Napoleón se hallaba empeñado en la guerra con Rusia, y se decidió a tomar la ofensiva, atacando el general Marmot que al mando de 47.000 hombres se hallaba en Salamanca.

A este efecto dividió su ejército en tres columnas, a una de las cuales se hallaba agregada la brigada española de don Carlos España y los guerrilleros de don Julian Sanchez, y después de una serie de marchas y contramarchas, que el ejército francés le obligó a efectuar, tomó posesión en Santa Marta y Ciudad Rodrigo el mismo tiempo que el enemigo se situaba en Calvarrasa de Arriba, Nueva Señora de la Peña y el Arapil grande, posición excelente esta última que un descuido de Wellington no permitió ocuparían sus tropas.

El día 22 empezaron los franceses a cubrir el despliegue del Arapil grande con numerosas baterías y tal género de ventajosas posiciones, que Wellington al organizar la retirada un detalle que el general británico observó le hizo cambiar de táctica y dar la batalla.

Atento siempre a las evoluciones del enemigo, vió que el general francés extendía demasiado a la izquierda, debilitándola con ellos, y entonces, Wellington comprendiendo el gran partido que podía sacar de este descuido, lanzó sus tropas sobre las huestes francesas encomendando el ataque del punto débil a la 3.ª división y caballería del general Urban, el centro a la brigada portuguesa al

mando del general Pack, obteniendo un éxito completo; pues acometida la izquierda del enemigo, acudió defenderla la caballería en masa, siendo derrotada atrozmente por una brillante carga de nuestros ginetes; y aun cuando el mismo general Marmot quiso remediar el descalabro poniéndose personalmente a la cabeza de sus fuerzas, no lo logró por caer herido en la cabeza y en un brazo, sucediéndole igual al general Bonet que le reemplazó.

A ver los soldados franceses caer á sus dos generales y el gran número de bajas que nuestras armas le causaban, se declararon en retirada, verificándola con orden, pero precipitadamente.

Los franceses tuvieron en esta batalla 1.000 muertos y 2.500 heridos, haciéndoles 7.000 prisioneros con nueve banderas y once cañones.

Nosotros tuvimos 5.000 bajas casi todas á consecuencia de la tremenda lucha que se produjo para conquistar el Arapil grande.

Este acción valió á Wellington el toison de oro concedido por la regencia y grandes mercedes y honores por parte de su gobierno.

Museo Rodrigo

Sección comercial

Puerto de Tarragona

Entradas del día 21

De San Carlos de la Rápita en un día, el San Vicente, de 18 ts., c. Garcia, con sal, consignado á don Juan Mallol

De Marsella y Barcelona en 4 ds., v. Cabo Quejo, de 1213 ts., c. Beascochea, con efectos, consignado á los señores Viuda y Sobrino de P. Ferrer y Mary.

De Sevilla y Valencia en 11 ds., v. Cabo Ortegá, de 1.230 ts., c. Astorquia, con efectos, consignado á don Mariano Peres.

Despachadas

Para Liverpool y esc. v. inglés Torino, con efectos.

Para Londres y esc. v. inglés Cortés, con efectos.

Para Bilbao y esc. v. Cabo Quejo, con carga general.

Para San Carlos de la Rápita I. San Vicente, en lastre.

Para Marsella y esc. v. Cabo Ortegá, con efectos.

Para Cetta v. Correo de Cartagena, con vino.

BUQUES A LA CARGA

VIERNES 22

Para Génova vapor «Unione», que despachan los señores Casaseca y Terré.

Para Cetta y Marsella vapor «Cabo Ortegá», consignatario don Mariano Peres.

SÁBADO 23

Para Bndeos, Helsingfors, Abo, Hangó, Borga, Lovisa, Kotka, Viborg, Fredrikshamn, Nvstad, Raumo, Björneborg, Kristinestad, Vasa, Jakobstad, Gamla, Karleby, Uleaborg, San Petersburg y Reval; y para Moskow, Warschau y Nischni Nowgorod, á fiete corrido via San Petersburg, saldrá del 23 al 24 de Julio el vapor ruso «Oberon», que despachan los señores Boda Hermanos.

MARTES 26

Para Marsella, Génova y Liorna vapor «Grao», que despacha don Antonio Más.

BOLSA DE BARCELONA

21 Julio.

EFFECTOS PUBLICOS

Table with columns: Dinero, Papel. Rows include 4 por 100 interior contado, fin de mes., fin próximo., exterior contado, fin mes., fin próximo., Amortizable contado., 5 por 100 Obligues. sobre renta de Aduanas., Idem pequeñas., Bill. Hip. Isla de Cuba, 1886., 1890., ACCIONES FIN MES, Banco Hispano Colonial., Ferrocarril Tar. Bar. Francia., Medina-Zamora y O. á V., Norte de España., CAMBIOS EXTRANJEROS, París á la vista., Londres á la vista.

BOLSA DE MADRID

21 Julio.

Table with columns: Dinero, Papel. Rows include 4 por 100 interior., 4 por 100 fin mes., 4 por 100 exterior., Amortizable., Aduanas., Cubas 1886., Idem 1890., Filipinas., Banco de España.

Table with exchange rates: Tabacalera., Cambios de Paris., Idem Londres., 4 por 100 Exterior.

Sección religiosa

La Penitente de Marsella

En uno de los artículos de esta Sección especialmente dedicados á la Virgen del Carmelo durante el presente mes hemos dejado probado superabundantemente que Maria Magdalena después de unir los pies del Salvador y de ser perdonada de sus pecados siguió una vida de austeridad y penitencia bajo la regla de los discípulos del gran Elias y que después de la fiesta de Pentecostés se retiró en el monasterio de santas mujeres que bajo la inmediata vigilancia de la madre del Salvador y siguiendo la regla del Carmelo se fundó en la puerta dorada de la ciudad de Jerusalem, siendo después disuelto por la envidia judaica que embarcó á Lázaro y á sus hermanas Marta y Maria Magdalena junto con otros discípulos de Jesús en frágil esquife que mecido por las olas del Mediterráneo abordó á las playas de la Galia cerca de Masilia, hoy Marsella.

Maria Magdalena fiel á las enseñanzas recibidas de los padres carmelitas, se retiró á la soledad del yermo á fin de llorar continuamente sus pecados, escogiendo para ello una gruta situada cerca de la citada ciudad y que hoy se halla convertida en un concurrido santuario bajo el nombre de «Sainte Baume».

Allí Magdalena se convirtió en apóstol de Jesucristo y reunió en su retiro á varias mujeres que arrepentidas de sus culpas, las lloraban en la soledad bajo la dirección de Magdalena y siguiendo la regla carmelitana.

**

Santos de hoy.—Santa Maria Magdalena penitente y santos Platon y Teófilo mártires.

Santos de mañana.—Santos Bernardo dr., Apollinar y Liborio obs., y santas Redemta, Rómula y Erundina vírgenes.

Vigilia.—Ayuno con abstinencia de carne.

Oración de Cuarenta Horas

Oblatas.—Empieza dicha oración estando expuesto S. D. M. por la mañana de ocho á once, celebrándose las misas de exposición y reserva, y por la tarde de cuatro y cuarto á siete, cantándose el seráfico Trisagio.

Corte de Maria

Hoy se hace la visita á la Purísima Concepción en el altar mayor de San Francisco.

Sección oficial

Servicio de la plaza para hoy

Jefe de día: don César Mateos, teniente coronel de Gravelinas.

Parada Albuera.

Visita de hospital y provisiones, capitán 5.º de Albuera.

Paseo de enfermos: Albuera.

El comandante sargento mayor, Rogelio Marzo.

Registro civil

Inscripciones verificadas en el día de ayer

Nacidos.—Ninguno.

Fallecidos.—Tecla Monté Soler, Santo Domingo, 11, 3.º.

Matrimonios.—Ninguno.

Telegramas

Madrid, 21, 10'50 m.

El Gobierno continúa sin saber de un modo oficial si es cierto ó no que Guantánamo ha capitulado.

En cambio cada día se reciben nuevos pormenores por conducto de los yanquis.

Un despacho fechado ayer en Washington dice que el lunes al mediodía una chalupa destacada del «Marblehead» entró en la bahía frente á Caimanera.

Un oficial yanqui informó al comandante de que Santiago se había rendido, mostrándole copia certificada de la capitulación é intimándole, en nombre del general Shafter, á que hiciese otro tanto, á cuyo efecto se le concedía un plazo brevísimo para que arriara la bandera española.

El telegrama añade que el oficial yanqui previno al comandante de la plaza que si los españoles inutilizaban el cañonero «Sandoval», 166 fuertes ó las baterías, la guarnición española no sería tratada como prisionera de guerra.

El despacho termina diciendo que antes

de espirar el plazo concedido se entregó la plaza al enemigo.

Madrid, 21, 11'25 m.

Toda la prensa se ocupa en los serios disgustos y rozamientos que existen entre los yanquis y los rebeldes con motivo de la renuncia de Santiago.

Esta tirantez de relaciones la ha agravado la declaración de Mac Kinley de que han de prolongar por algunos años la ocupación de Cuba.

Con este motivo, dícese que Calixto García ha solicitado conferenciar con Máximo Gómez para proponerle la paz con los españoles y combatir todos contra los yanquis y se añade que el generalísimo piensa abandonar el territorio cubano, dejando en libertad á los suyos.

Por su parte, la Junta revolucionaria cubana procura calmar á Calixto García y su presidente Estrada Palma ha desmentido á Mac Kinley que sea hostil la actitud de los rebeldes cubanos hacia los Estados Unidos.

Madrid, 21, 12'20 t.

Se ha recibido un despacho de Washington y de dos de Londres dando cuenta de que ha sido muerto por una bala de fusil, en las inmediatas de Santiago de Cuba, el cabecilla Calixto García.

La noticia no se ha confirmado oficialmente.

Madrid, 21, 12'25 t.

Telegrafían de Londres que el gobierno de los Estados Unidos ha exigido de Alemania, por vía de ultimatum, que retire todos los buques que tiene en aguas de Manila, á excepción de un cañonero ó un crucero de tercera clase.

Dicen también que á este fin se ha concedido á Alemania un plazo, que expirará el día 31 pasado el cual, si los buques alemanes no se han retirado se considerarán rotas las hostilidades entre las dos naciones.

Madrid, 21, 12 50 t.

Asegúrase que el Gobierno ha autorizado al general Angustín para que amplíe hasta donde estime conveniente las reformas ofrecidas á los tagalos.

Madrid, 21, 1'20 t.

Es uno de los temas que más preocupan la atención pública y sobre el cual circulan las más encontradas versiones.

Primero se dijo que los soldados españoles de Santiago de Cuba serían repatriados en buques norteamericanos.

Luego, y ante la protesta de la opinión, se dijo que en las bases de la capitulación figuraba la repatriación, pero en buques neutrales.

Más tarde se dijo que en buques neutrales.

Hoy vuelve á decirse que el Gobierno de los Estados Unidos ha abierto concurso para este servicio especial.

Con este motivo se asegura que la Compañía Trasatlántica española se presenta al concurso haciendo proposiciones tan favorables que se le adjudicará el servicio.

Madrid, 21, 2'50 t.

El comandante general de la plaza de Tarifa ha visitado las fortificaciones de las islas de las Polomas, quedando satisfecho del estado de defensa de la misma.

En Tarifa se oyó nutrido fuego de cañón en la dirección de Tánger, produciéndose alguna alarma.

Se supone serían buques que cambiaban su saludo con la plaza.

Madrid, 21, 4'10 t.

El cabecilla Castillo está disgustadísimo por el resultado que han obtenido los rebeldes con la capitulación de Santiago.

Se dice que el mencionado cabecilla recheza en absoluto todo trato con los yanquis.

Madrid, 21, 4'30 t.

El almirante Sampson ha elegido ya el punto por donde ha de atacar á la isla de Puerto Rico.

El señor Sgasta ha dicho que se ha recibido un telegrama de Po Ho. Este despacho debe referirse á asuntos del servicio porque aún no se ha facilitado á la prensa.

Madrid, 21, 4'45 t.

Todos los ministros han puesto su firma en el libro de Palacio.

El Liberal de hoy publica un telegrama de Anápolis en el cual contestando á un despacho dirigido por el citado periódico al general Cervera, dice éste que el señor Lazaaga murió defendiéndose heroicamente á bordo del acorazado «Oquendo».

Madrid, 21, 4'55 t.

Dicen de Santiago de Cuba que en los alrededores de la población hay 4.000 soldados españoles que serán los primeros en reembarcar para la Península.

Madrid, 21, 5'10 t.

Un telegrama de origen americano dice que la escuadra yanqui que se ha de dirigir á Puerto Rico elegirá como primer punto para el ataque la Mola de San Vicente.

Madrid, 21, 6 t.

Ha llamado mucho la atención un despacho recibido de Nueva York en el que se da cuenta de una reunión celebrada por la comisión extratética y en la que después de examinar las defensas del puerto de la Habana, se ha acordado enviar 100.000 hombres contra ella á primeros de Octubre.

Este acuerdo parece que echa por tierra cuanto se ha hablado sobre probabilidades de paz y se relaciona con la actitud de Inglaterra, tan refractaria, por lo que se ve, á que termine la guerra.

FÁBRICA DE BRAGUEROS DE Pedro Montserrat

Teniendo en cuenta la importancia de esta capital y en vista de que carece de la fabricación de estos artículos el dueño de este establecimiento ha tenido á bien montar uno en que se fabrican y componen toda clase de bragueros y aparatos ortopédicos en iguales condiciones que el que ha tenido durante muchos años en Barcelona.

Los señores compradores obtendrán una gran rebaja en las composturas; bastando un pequeño aviso para que la colocación sea á domicilio, si así es desea.

CALLE DE LA UNION, 34

ANUARIO DEL COMERCIO

DIRECTORIO DE LAS 400.000 SEÑAS DE ESPAÑA, ULTRAMAR, ESTADOS HISPANO-AMERICANOS Y PORTUGAL

VIGÉSIMA EDICIÓN 1898 (BAILLY-BAILLIERE)

Ilustrado con 22 mapas de provincias de España. Premiado con Medalla de Oro en la Exposición de Matanzas 1881 y de Barcelona 1888, Medalla de Plata en la de Paris 1889, Gran Diploma de Honor en el Concurso internacional de Madrid de 1890, y la más alta recompensa en la Exposición de Chicago de 1893. Reconocido de utilidad pública por Reales órdenes. Obra útil é indispensable para todos. Evita pérdida de tiempo.—Tesoro para la propaganda industrial y comercial.—Este libro debe estar siempre en el bufete de toda persona, por insignificantes que sean sus negocios.

El ANUARIO DEL COMERCIO lo forman dos tomos encartonados en tela de más de 1.500 páginas cada uno y comprende:

- 1.º Parte oficial: La Familia Real, Ministerios, Cuerpos diplomáticos, Consejo de Estado, Senado, Congreso, Academias, Universidades, Institutos, etc.
2.º Indicador de Madrid por apellidos, profesiones, comercio é industrias y calles.
3.º ESPAÑA por provincias, partidos judiciales, ciudades, villas é lugares, incluyendo en cada uno, 1.º una descripción geográfica, histórica y estadística, con indicación de las carterías, estaciones de ferrocarriles, telégrafos, fferias, establecimientos de baños, circulos, etc.; 2.º la parte oficial, y 3.º las profesiones, comercio é industrias de todos los pueblos, con los nombres y apellidos de los que las ejercen.
4.º Aranceles de Aduanas de la Península, ordenados especialmente para esta publicación.
5.º Cuba, Puerto Rico é Islas Filipinas, con sus administraciones, comercio é industria.
6.º Estados Hispano-Americanos, divididos en: América Central: Costa-Rica, Guatemala, República Mayor y República Dominicana.—América del Norte: México.—América del Sur: Bolivia, Colombia, Chile, Ecuador, Paraguay, Perú, República Argentina, Uruguay, Venezuela y Curaçao.
7.º Reino de Portugal y sus colonias.
8.º Sección Extranjera.
9.º Sección de anuncios, con índices.
10. Índice general de todas las materias que contiene el ANUARIO. Este índice está redactado en español, francés, alemán, inglés y portugués.
11. Índice geográfico de España, Ultramar, Estados Hispano-Americano y Portugal.
12. Índice general.

Precio: 25 PESETAS

Se halla de venta en la Librería editorial de BAILLY BAILLIERE É HIJOS, plaza de Santa Ana, 10, y en las principales del mundo.

IMP. DE ESTEBAN PAMIES.—UNIÓN, 54

ANUNCIOS

CEPAS AMERICANAS

Grandes existencias, á precios sin competencia posible, de barbados y estacas de todas clases y variedades.

Riparias Gloria Montpellier, Riparia Grau Gravé, Rupestris Lot, Rupestris Guiraud, Rupestris Misión, Rupestris Martin, Rupestris Gauzin, ARAMON RUPESTRI

Híbridos americanos. Americano-europeos. Variedades europeas para injertos, Útiles para injertos y cultivos de la vid. Abonos y cuanto sea menester para los viticultores.

Para informes y pedidos dirigirse en esta provincia á Buenaventura Borcnat, VALLMOLL, ó á su representante en Tarragona

José María Boronat

DIRECCION DEL «DIARIO DEL COMERCIO»

Sociedad general de transportes marítimos á vapor de Marsella

SERVICIOS DEL MES DE JULIO DE 1898

LÍNEA DIRECTA PARA EL RIO DE LA PLATA

Saldrá de Barcelona el 21 de Julio directamente para Montevideo y Buenos Aires el magnífico y rápido vapor francés

LÍNEA PARA EL BRASIL Y RIO DE LA PLATA

Saldrán de Barcelona para Río Janeiro, Santos, Montevideo y Buenos Aires los grandiosos y acreditados vapores franceses

el día 11 de Julio el vapor

el día 26 de » el »

Consignatarios en Barcelona, RIPOL Y COMPANIA, Plaza de Palacio.-Barcelona.

ANUARIO RIERA

(GUIA GENERAL DE CATALUÑA)

Contiene unas 150,000 señas referentes á comercio, industria, profesiones, artes y oficios, elemento oficial, principales propietarios, datos estadísticos, históricos, geográficos y descriptivos, ferrocarriles, carreteras, correos, telégrafos, teléfonos, aguas medicinales, balnearios etc., etc. (Las señas de Barcelona comprenden las de las seis poblaciones agregadas). Por medio de una sencilla combinación, facilita gratis á los suscriptores, señas de comerciantes é industriales de las principales poblaciones de

ESPAÑA

manuscritas á los sobres, fajas ó circulares que se nos faciliten. También contiene un índice geográfico de España con indicación de la provincia á que pertenece cada población, número de habitantes y varios datos de gran interés para el Comercio en general.

Es la única Guia que se publica con todos sus datos revisados de nuevo para cada edición.

Forma un abultado tomo de unas 1.400 páginas (18 x 28 centímetros) impresas sobre buen papel y encuadernado en tela.

PRECIO: 10 pesetas en Barcelona y 11 fuera, franco porte certificado.

OFICINAS: Calle de Pelayo, 32. — BARCELONA

IMPRENTA DE ESTEBAN PAMIES

Calle Unión, n.º 54. — Tarragona

En este acreditado establecimiento se confeccionan toda clase de trabajos con perfección y prontitud á precios muy económicos. Abierta toda la noche. Tarjetas de todas clases.

CALLE UNIÓN 54. — TARRAGONA

DIARIO DEL COMERCIO

ÓRGANO DEL PARTIDO LIBERAL-DINASTICO

ADMINISTRACION: CALLE DE LA UNION, 54, (IMPRENTA)

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN: En Tarragona 1'75 pesetas al mes y 5 pesetas trimestre. En el resto de España 6 pesetas trimestre. En el extranjero 15 pesetas trimestre. PAGO ADELANTADO.

ANUNCIOS Y REMITIDOS á precios convencionales.—Para más informes dirigirse á esta Administración.